

BAB V

PENUTUP

5.1. Kesimpulan

Dalam penelitian ini dapat diambil kesimpulan bahwa Al Jazeera dapat mempengaruhi MSG dalam hal penyebaran informasi yang dilakukan melalui pemberitaannya. Penelitian ini menganalisis pengaruh pemberitaan Al Jazeera terhadap masyarakat sipil global di Indonesia dengan fokus pada bagaimana norma-norma tertentu dibentuk, disebar, dan diinternalisasi melalui media dan respons kelompok masyarakat sipil global (MSG). Al Jazeera, dengan pendekatan pemberitaan yang kuat dan bernuansa advokasi, memainkan peran penting dalam membingkai narasi konflik Israel-Palestina. Sesuai dengan kerangka konsep yang dikemukakan oleh Martha Finnemore & Kathryn Sikkink, yaitu *norm life cycle* yang menjabarkan tentang proses norma yang melibatkan peran, tujuan, dan aktor dalam sistem.

Pada perannya, dapat disimpulkan bahwa Al Jazeera dianggap sebagai *norm entrepreneur* yang mana menurut Finnemore merupakan agen yang berperan dalam membentuk norma, menyebarkan, hingga berada di tangan *norm leader*, yaitu MSG. Pada tahap kemunculan norma, Al Jazeera memainkan peran penting dalam membingkai narasi konflik Israel-Palestina. Penulis berupaya melihat norma apa yang ingin dibentuk dan disampaikan oleh Al Jazeera, sehingga dari tiga topik yang ditentukan dalam pemberitaan membantu menemukan norma-norma tersebut. Alhasil, dengan menekankan tiga norma utama: perlawanan terhadap penjajahan,

perlindungan terhadap non-kombatan, dan penegakan hak asasi manusia sebagai dasar dari tindakan internasional.

Pada tahap selanjutnya, norma-norma yang dibentuk oleh Al Jazeera berhasil diadopsi dan diperkuat oleh kelompok-kelompok Masyarakat Sipil Global (MSG) di Indonesia. Free Palestine Network (FPN) mengadopsi pandangan bahwa tindakan HAMAS adalah bagian dari perjuangan kemerdekaan yang sah dan bahwa serangan Israel terhadap warga sipil adalah pelanggaran serius. KNRP Sumbar juga menegaskan pentingnya perlindungan terhadap warga sipil dan tenaga medis, serta menegakan klaim sepihak Israel yang sering kali tidak berdasar. UNAND Students for Justice in Palestine (SJP) mengkritik dukungan internasional terhadap Israel dan menyoroti perlunya sanksi yang lebih tegas dan kolektif untuk menghentikan aktivitas ilegal Israel. Adopsi norma-norma ini oleh MSG menunjukkan keberhasilan Al Jazeera dalam menyebarkan norma-norma yang diusung melalui pemberitaannya, yang pada gilirannya mempengaruhi opini publik dan tindakan masyarakat sipil di Indonesia.

Dengan demikian, norma-norma yang disebarkan oleh Al Jazeera telah menjadi bagian dari kesadaran kolektif dan tindakan rutin MSG di Indonesia. Misalnya, FPN tidak hanya mengadopsi pandangan Al Jazeera, tetapi juga mengintegrasikannya ke dalam workshop dan kegiatan edukatif mereka, seperti Free Palestine Workshop, yang mencerdaskan peserta tentang konflik Israel-Palestina dan memperkuat norma-norma tersebut. KNRP Sumbar secara rutin menyuarakan pentingnya perlindungan terhadap non-kombatan dan menekankan keadilan hak asasi manusia dalam setiap kegiatan advokasinya. UNAND SJP terus mengkritik kebijakan internasional yang mendukung Israel dan mengadvokasi

sanksi yang lebih efektif melalui berbagai forum dan media. Internalisasi norma-norma ini menunjukkan bahwa pengaruh Al Jazeera tidak hanya terbatas pada pembentukan dan penyebaran norma, tetapi juga mencakup bagaimana norma-norma ini diimplementasikan dan diintegrasikan ke dalam aktivitas sehari-hari MSG.

Melalui pemberitaan yang mendalam dan berfokus pada isu-isu kunci, Al Jazeera berhasil membentuk norma-norma baru. Misalnya, Al Jazeera menggambarkan serangan HAMAS pada 7 Oktober 2023 sebagai respons yang sah terhadap penjajahan Israel yang telah berlangsung selama puluhan tahun. Media ini juga secara konsisten menyoroti pelanggaran hak asasi manusia yang dilakukan oleh Israel terhadap warga sipil dan tenaga medis, serta pentingnya perlindungan bagi non-kombatan dalam situasi konflik. Selain itu, Al Jazeera mengkritik dukungan internasional terhadap Israel yang sering kali menghambat penegakan hak asasi manusia.

Pada akhirnya, Al Jazeera memiliki peran signifikan dalam membentuk, menyebarkan, dan menginternalisasi norma-norma kunci melalui pemberitaannya. Norma perlawanan terhadap penjajahan, perlindungan terhadap non-kombatan, dan penegakan hak asasi manusia berhasil diadopsi oleh kelompok-kelompok Masyarakat Sipil Global di Indonesia, yang memperkuat dan menginternalisasi norma-norma ini dalam upaya advokasi mereka. Temuan ini menegaskan pentingnya media dalam membingkai narasi konflik dan menunjukkan bagaimana norma-norma tersebut dapat diinternalisasi oleh aktor-aktor lokal, yang pada gilirannya membantu memperkuat upaya advokasi dan dukungan terhadap Palestina di kancah internasional.

5.2. Saran

Pada penelitian ini penulis menemukan bahwa Al Jazeera signifikan dalam hal berperan sebagai norm entrepreneur yang berhasil melewati tiga tahap *norm life cycle* dengan target MSG di Indonesia. Sehingga hal yang difokuskan dalam penelitian ini merujuk kepada media dan MSG dalam proses penyebaran norma tersebut. Sementara, tingkat tertinggi dari norma yang dikatakan berhasil diadopsi secara sah adalah dengan terbentuknya aturan, regulasi, atau bahkan rezim yang dapat dilegitimasi oleh aktor negara. Oleh karena itu, dimunculkan saran untuk penelitian selanjutnya yang memasukkan aktor negara yang berhubungan dengan penyebaran norma oleh aktor media. Hal tersebut akan dapat memperluas wawasan pembaca untuk melihat proses penyebaran norma secara sepenuhnya. Atau di sisi lain dapat memberi sumbangsih pada ilmu hubungan internasional tentang kajian media yang masih menjadi kurang perhatian saat ini.

